

XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

# **Construcciones historiográficas en psicoanálisis. El caso de Córdoba (parte I).**

Rodríguez, Mariana Del Milagro y Altamirano Patricia.

Cita:

Rodríguez, Mariana Del Milagro y Altamirano Patricia (2007). *Construcciones historiográficas en psicoanálisis. El caso de Córdoba (parte I)*. XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-073/76>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/e8Ps/ymn>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# CONSTRUCCIONES HISTORIOGRÁFICAS EN PSICOANÁLISIS. EL CASO DE CÓRDOBA (PARTE I)

Rodríguez, Mariana Del Milagro; Altamirano Patricia  
Facultad de Psicología, Universidad Nacional de Córdoba. Argentina

---

## RESUMEN

El presente trabajo, es parte de una investigación mas amplia que estudia las relaciones entre psicoanálisis y cultura política en Córdoba. La historia del psicoanálisis en Córdoba, no ha sido de las áreas mas investigadas. De las múltiples fuentes consultadas, hasta marzo del 2007 no surge ningún libro que se ocupe específicamente de la historia del psicoanálisis en la cultura local. En cambio, se detectan una serie de indicadores de interés, posibles de ser agrupados en dos direcciones, una académica y una psicoanalítica. Nuestro trabajo se orienta a indagar el estado actual de la historiografía en psicoanálisis en Córdoba, a partir de uno de los debates atraviesan el campo de la historia de la psicología, y que refiere a la constitución de un campo propio para la historia. La metodología empleada, utiliza fuentes primarias, secundarias y terciarias, entrevistas semi estructuradas, grupo focal. La información es explicitada y clasificada por década e institución; y por década y criterios de agrupación propuestos.

## Palabras clave

Historiografía Psicoanálisis Córdoba

## ABSTRACT

### HISTORIOGRÁFICAS CONSTRUCTIONS IN PSYCHOANALYSIS. THE CASE OF CORDOBA (PART I)

The present investigation is part of a larger research that focuses in the relation between psychoanalysis and political culture in Córdoba. History of psychoanalysis has not been one of the deeply investigated areas. After seeking in several databases, there isn't a specific source regarding this subject in the local area. Nevertheless, some tags of interest have been detected in two different ways, an academic and a psychoanalytical one. Our work is concerned with the knowledge of the actual state of Córdoba's psychoanalytic historiography, starting up with one of the most debated subjects among the history of psychology, which refers to the construction of history's own field. Methodology is based on primary, secondary and tertiary sources, semi-structured interviews and focal groups. Information is shown and classified per decade and institution; and per decade and proposed grouping criteria.

## Key words

Historiography Psychoanalysis Córdoba

## INTRODUCCIÓN

La historia del psicoanálisis en Córdoba, no ha sido de las áreas mas investigadas nuestra provincia. Como se ha advertido desde distintos estudios (Klappenbach, 1999; Vezzetti, 1997), es significativa la escasez de investigaciones historiográficas, en relación a la amplia difusión e inserción del psicoanálisis en nuestra cultura.

De las múltiples fuentes consultadas, hasta marzo del 2007 no surge ningún libro que se ocupe específicamente de la historia del psicoanálisis en la cultura local. En cambio, se detectan una serie de indicadores de interés (investigaciones, tesis de grado y doctorado y publicaciones en revistas o eventos científicos), posibles de ser agrupadas en dos direcciones, una académica y una psicoanalítica.

Distintos debates atraviesan el campo de la historia de la psicología. En este trabajo, abordamos el que se vincula a la constitución de un campo propio para la historia de la psicología.

Debido a la dispersión del material historiográfico, el presente trabajo solo pretende brindar una aproximación de carácter introductorio de la temática en cuestión.

### Constitucion de un campo para la historia de la psicología

Diversas investigaciones, han relevado indicadores que permiten postular a la historia de la psicología como campo proclive a conquistar su propia autonomía (Klappenbach, 1999; Vezzetti, 1997, entre otros). Estos indicadores, se encuentran constituidos por el surgimiento de sociedades y reuniones científicas específicas, libros editados, publicaciones y tesis especializadas, etc. y emergen a partir de la segunda década del siglo XX.

En Córdoba, el surgimiento de una historia del psicoanálisis local, se visualiza partir de 1980, produciéndose un paulatino incremento hasta la actualidad. Según surge de las fuentes consultadas, en los años '80 aparecen tres producciones historiográficas. La primera de ellas data de agosto 1980, con la exposición de uno de los miembros fundadores de la *Escuela Freudiana de Córdoba*, Vicente Mattoni de: "Psicoanálisis Mediterráneo una puntuación". La segunda, es la tesis (inérita) de doctorado realizada por Raúl Giordano, en 1985, en la Universidad de Paris VII: "Notice Historique du Mouvement Psychanalytique en Argentine". Y la tercera, es la publicación del artículo de Gerardo Mansur, y otros en 1989: "Para una historia del Ateneo Psicoanalítico de Córdoba"

En la década del 90 tales producciones se incrementan. En 1994, Marcelo Paternac, (autor del libro *"Psicología, ideología y ciencia"* y figura clave en la difusión del psicoanálisis en Córdoba), escribe "Freud y Lacan" de Althusser un cuarto siglo después". Un año después, Beatriz Aronovich, organiza una serie de conferencias que serán traducidas en la publicación de *"Psicoanálisis en el Siglo"*. Uno de tales ciclos, se dedica a la historia del psicoanálisis en Córdoba y reúne a psicoanalistas provenientes de distintas líneas teóricas. En este marco, Jose Luis Fitó escribe "Para una historia del psicoanálisis en Córdoba", y Enrique Torres, reedita, corrige y agrega a su exposición realizada en Bs. As., en 1994: "Psicoanálisis de Provincia". En esta misma revista, Raúl Giordano publica: "El psicoanálisis en Córdoba. Una cronología", en donde presenta,

de manera sucinta, los datos en los que se explaya en el texto "El Lacanismo en Córdoba". Cabe destacar, que debido a que estas tres publicaciones responden a un mismo interés, a la hora de cuantificar se las considera como parte de un solo indicador.

En 1996, en la revista santafesina *Analítica del Litoral*, María Novotni, reconocida psicoanalista de la cultura local, escribe: "Apuntes acerca de las particularidades de una Historia"

En lo que respecta a la vertiente académica, avanzados los años 90 se realiza el proyecto "Análisis bibliométrico de la Revista de Psicoanálisis", dirigido por Patricia Altamirano e inscripto en Secyt. Si bien, tal investigación no se centra en el análisis de la cultura local, constituye el primer proyecto de investigación historiográfica en psicoanálisis.

Iniciado el nuevo siglo ocurre un fenómeno significativo: los indicadores de interés en el tema se incrementan, pero solo dos harán referencia a una vertiente psicoanalítica. El primero, es realizado recientemente por Rosa López y adquiere el formato de texto y seminario en *Psicomundo*. En ambos, la autora toma un tono sumamente crítico, dedicando un capítulo especial a "La impronta cordobesa", en la historia del movimiento psicoanalítico nacional. El segundo, esta constituido por el texto de Diego Rapella: "El psicoanálisis y las instituciones psicoanalíticas ayer, hoy y mañana". Cabe destacar, que este es el **único** artículo, elaborado por un psicoanalista de origen postfreudiano, que se ha encontrado tanto en la publicación de APA Córdoba, como de su sede en Bs. As.

Más allá de las publicaciones que celebran, ya sea el aniversario de alguna institución psicoanalítica, o el homenaje a la figura del Dr. Gregorio Bermann o a los 150 años del natalicio de Freud; las publicaciones mencionadas se constituyen en las principales construcciones historiográficas, realizados por psicoanalistas que relatan, de manera más o menos documentada, sus perspectivas y experiencias en la historia del psicoanálisis.

No obstante, se visualiza como más fructífera, la vertiente que hemos denominado académica. En marzo 2003, el equipo de investigación dirigido por Altamirano inicia el primer proyecto exploratorio sobre "Historia del Psicoanálisis en Córdoba". De sus desarrollos se abren dos nuevas líneas de investigación que continúan hasta la actualidad. Una de ellas, se dedica al análisis de las condiciones sociales, epistémicas y disciplinares que posibilitaron la emergencia de la carrera de psicología en la cultura local, en la que la presencia del psicoanálisis ocupa un rol particular.

La otra línea, es dirigida por Juan Argañaraz y se centra en la exploración de la historia de: "El freudismo reformista" en el 2004/05, y "Freud en Córdoba" en la actualidad. Las producciones de este equipo se encuentran contenidas en el primer libro de Historia del Psicoanálisis en Córdoba, realizado por Argañaraz y que lleva por título "El Freudismo Reformista (1926-1976)".

Si bien el incremento del número de los indicadores podría deberse a las producciones de estos equipos, se toman en cuenta otros indicadores como son: las conferencias realizadas en el 2002 acerca del "Estado actual del movimiento psicoanalítico". y los dos seminarios electivos de grado, necesarios para la obtención de la Licenciatura, de la Facultad Psicología de la UNC. Estos últimos han superado ampliamente el cupo de alumnos preestablecidos para su inscripción.

En cuanto a las tesis de grado, no surgen trabajos finales que hagan referencia a la Historia del Psicoanálisis, hasta noviembre de 2001. Con posterioridad a ello se presentan: "Historia del Psicoanálisis en Córdoba: Análisis descriptivo en la obra de Gregorio Bermann" y "Historia del Psicoanálisis con niños en Córdoba".

Como es posible observar, de las tres producciones historiográficas realizada en la década de los '80, solo una de ellas responde a una vertiente académica. Sin embargo, la misma es realizada en el extranjero, lo cual relativiza lo que nos proponemos indagar: la estructuración del campo de la historia de

la psicología en la cultura local, a partir de producciones historiográficas en psicoanálisis.

En la década de los '90, las producciones se incrementan levemente, y se corresponden a iniciativas propias de una vertiente psicoanalítica. Sin embargo, desde el 2003 a la actualidad el número de indicadores asciende de manera notoria y expresa ciertas particularidades. Incluso, si contamos las doce comunicaciones en eventos científicos realizadas por los equipos de investigación como parte de un solo indicador, el total de los mismos asciende a 15. En este sentido las producciones de una vertiente académica ascienden de 0 a 15 y las de vertiente psicoanalítica disminuyen de 4 a 2 publicaciones.

#### **A modo de debate**

No hemos podido ahorrar esta rápida descripción de ciertos indicadores de interés que aunque constituyan un criterio de limitado, permiten indagar el estado actual de la historiografía en la cultura local.

Si bien no estamos en condiciones de postular una clara estructuración del campo de la historia de la psicología en la cultura local, se hace evidente el incremento de sus producciones. No obstante quedan pendientes algunos interrogantes que escapan a la cuantificación. Uno hace referencia a la escasez de relatos históricos realizados por psicoanalistas de origen postfreudianos, en comparación con los que responden a perspectivas lacaniana. Otro, hace mención a los motivos del notorio incremento de una vertiente académica y la disminución de una psicoanalítica. Y el tercero, se pregunta acerca de los modos de hacer historia seguido por las producciones historiográficas; los que generalmente se expresan en la tensión: Historia tradicional -Historia Crítica. A este último intentaremos aproximarnos a continuación.

---

#### **BIBLIOGRAFÍA**

- ARGAÑARAZ, J. (2007). *El Freudismo Reformista (1926-1976)*. Córdoba: Editorial Brujas.
- FITÓ, J.L. (1995) "Para una historia del psicoanálisis en Córdoba" *El Psicoanálisis en el Siglo*, Junio, 88-93.
- GIORDANO, R. (1985) "Notice Historique du Mouvement Psychanalytique en Argentine", en las *Memoire du CES en Psychiatrie de la Universidad de Paris XII*. (Inedito)
- GIORDANO, R. (1995). "El psicoanálisis en Córdoba. Una cronología." *El psicoanálisis en el Siglo*, Junio, 110-115.
- KLAPPENBACH, H. (1999). *Historia de la historiografía de la Psicología*. En J.C. Ríos; Ruiz, J.C. Stagnarot; (comp.) *Psiquiatría, Psicología y Psicoanálisis. Historia y memoria*.
- KOSSELLECK, R. (1993). *Futuro pasado: para una semántica de los tiempos históricos*. Barcelona: Paidós Ibérica.
- MATTONI, V. (1981) "Psicoanálisis Mediterráneo. Una puntuación" *Conexiones del psicoanálisis*, 1, 103-113
- PATERNAC, M. (1994). "Freud y Lacan" de Althusser un cuarto siglo después". *Revista El litoral*, 17, 80-113.
- RAPELA, Diego (2003) "El psicoanálisis y las instituciones psicoanalíticas ayer, hoy y mañana" *Docta Revista de Psicoanálisis*. A.P.C. 1.
- VEZZETTI, Hugo. (1997, agosto). *Las psicologías del fin de siglo a la luz de su historia*.